

Introducción

No podemos tratar todos los capítulos y versículos de la carta a los Romanos, aunque sí valdría la pena estudiarla palabra por palabra. Para la catequesis de este mes presentamos tres temas más que Pablo trata en la más grande e importante de sus cartas:

- La relación entre el cristianismo y el pueblo judío como el pueblo elegido (esto tratan ampliamente los capítulos 9-11 de la carta a los Romanos)
- Algo sobre la vida cristiana (tema de los capítulos 12-15)
- La lista de saludos, una mirada a los colaboradores de San Pablo (capítulo 16)

1ª Semana. La elección de Dios

Notas de referencia

(En el libro: páginas 107-109); Rom 11,25-36

Todo el Antiguo Testamento nos habla del pueblo de Israel como el pueblo elegido. ¿Qué pasa ahora con este pueblo? De alguna manera podemos ver el papel tan especial del pueblo judío, sigue siendo un pueblo pequeño, pero mientras los grandes imperios de la antigüedad de los faraones de Egipto, de los Asirios, Babilonia, Grecia y Roma han desaparecido, el pueblo judío aún existe a pesar de tantas persecuciones y discriminaciones.

Pablo nos propone algunas afirmaciones muy hermosas sobre el pueblo de Israel. Son un olivo sagrado, y los paganos son injertados en este árbol para ser también sagrados. Dios no se arrepiente de su elección. Si ha elegido a Israel lo será para siempre, pero finalmente Israel en su negación de conocer el Mesías, es el instrumento de la salvación del mundo entero; y a la vez la salvación del mundo de los paganos será instrumento para salvar a Israel, para que todos reciban la misericordia de Dios, ya que todos son pecadores.

No debemos sacar la conclusión equivocada que Dios esté predestinando a algunos para el infierno y otros para el cielo, como dicen algunos. San Pablo dice: “Dios quiere que todos los hombres se salven y lleguen al conocimiento pleno de la verdad” (1 Tim 2,4).

Pablo termina el capítulo 11 con un gran himno al misterio de Dios, que muchas veces no entendemos, pero siempre es el misterio de su amor y de su misericordia.

Pautas de Reflexión:

1. ¿Cómo podemos observar la importancia del pueblo de Israel hoy?
2. ¿Cuál es la función de Israel en el misterio de la salvación?
3. ¿En cuáles momentos no hemos podido entender la actuación de Dios? - ¿Hemos podido entender y sentir que detrás de su actuación al final siempre está su amor y su misericordia?

2ª Semana. La vida cristiana “no se amolda a este mundo”

Notas de referencia.

(En el libro: páginas 109-110); Rom 12,1-21

“No se acomoden a este mundo, por el contrario, transfórmense interiormente con una mentalidad nueva” (Rom 12,2). Desde siempre los cristianos nos encontramos en una cierta lucha. Por un lado, por supuesto tenemos que vivir en un mundo concreto y buscar lo que el Concilio llama el “aggiornamento”, ponernos al día a la situación cultural y social del mundo de hoy. Por otro lado, no podemos ni debemos asumir simplemente los valores y formas de vida del mundo de hoy. No siempre es fácil distinguir y discernir en qué tenemos que “ser diferentes” en el mundo de hoy, si realmente queremos ser cristianos. En Romanos 12 Pablo nos da algunas pautas contundentes cómo debemos ofrecer nuestra vida como “sacrificio espiritual” al Señor:

Amen con sinceridad: aborrezcan el mal y tengan pasión por el bien. En el amor entre hermanos demuéstrense cariño, estimando a los otros como más dignos. Con celo incansable y fervor de espíritu sirvan al Señor. Alégrese en la esperanza, sean pacientes en el sufrimiento, perseverantes en la oración; solidarios con los consagrados en sus necesidades, practiquen la hospitalidad. Bendigan a los que los persiguen, bendigan y no maldigan nunca... A nadie devuelvan mal por mal, procuren hacer el bien delante de todos los hombres. En cuanto dependa de ustedes, tengan paz con todos... No te dejes vencer por el mal, por el contrario, vence al mal con el bien. (Rom 12,9-21)

La última afirmación parece como una aplicación del sermón de la montaña, especialmente de la conocida frase de “poner la otra mejilla...” (Mt 5,39-41). Las maldiciones se vencen con bendiciones, la mentira con la verdad, el odio con amor, etc. Probablemente esto es lo más

importante en lo cual no debemos seguir a este mundo, sino vivir la alegría del cristiano, que desde la esperanza vence con el amor.

Preguntas de Reflexión:

1. ¿En qué no debemos “tomar la forma y el molde” de nuestra sociedad de hoy?
2. ¿Qué elemento del comportamiento que menciona Pablo en Rom 12,9-21 te llama más la atención?
3. ¿Qué ejemplo has visto en que se haya vencido el mal, no con otro mal, sino a fuerza del bien?

3ª Semana. Colaboradores en la misión de Pablo

Notas de referencia.

(En el libro: páginas 112-113); Rom 16,1-16

Al leer el último capítulo de la carta a los Romanos quizás nos parece un poco aburrido toda esta lista de nombres. Claro, porque no conocemos las personas mencionadas, y de algunas no sabemos más que el nombre. Pero la lista muestra como Pablo se quiere recordar de cada uno de los miembros de la comunidad y de sus colaboradores, en Rom 16,21-23 menciona algunos de los colaboradores que están con él. Hablamos mucho de Pablo y de su obra de misión, pero por supuesto no es la obra de él, es la obra de Cristo, del Espíritu Santo, de Dios, y nada de esto hubiese sido posible sin tantos colaboradores. Solo quisiera destacar algunos:

- En primer lugar está Febe, diaconisa de Cencreas, un cargo que de esta forma y con este nombre no lo conocemos hoy en la Iglesia católica. Es ella quien lleva la carta de Corinto -Cencreas es el puerto de Corinto- a Roma.
- Prisca y Áquila son una pareja que ha trabajado muchísimo con Pablo. Llama la atención que se menciona primero la mujer, parece que ella llevó la voz cantante. Los Hechos de los Apóstoles hablan mucho de ellos dos, que primero recibieron a Pablo en Corinto, después fueron con él a Éfeso y ahora se encuentran en Roma (cf He 18). Son un modelo de una pareja de colaboradores en la misión.
- Trifeno y Trifosa, son nombres típicos para dos mellizas...

GUÍA DE CATEQUESIS

San Pablo, un misionero incansable

Febrero, 2023

- Pablo menciona la “madre de Rufo que de alguna manera también se ha hecho madre de Pablo”. ¿Sería ella la esposa de Simón de Cireno, padre de Alejandro y Rufo? (Mc 15,33) Algo que ya hoy no podemos decidir.
- Es evidente que hay nombres romanos y griegos, judíos y paganos, nombres típicos de esclavos y otros de señores

Igual que en tiempo de San Pablo, la Iglesia hoy necesita toda clase de colaboradores, sin ellos no puede realizar su misión, todos debemos ser como “Andrónico y Junia apóstoles que se destacan en el servicio al Señor”.

Preguntas de Reflexión:

1. ¿Qué actitud del apóstol se expresa en la lista de saludos?
2. ¿Qué tipo de colaboradores necesitaba Pablo y necesita la misión de la Iglesia de hoy?
3. ¿Por qué los colaboradores son tan importantes?
4. ¿Qué significa esto para mí en el día de hoy?